

鶴岡北高2年次だより

# 輝 (kagayaki) Vol. 16



気品澹澹  
平成25年 1月 7日

発行責任者：2年次担任会  
山形県立鶴岡北高等学校  
Tel: 0235 (22) 2262

題字：書道部

明けましておめでとうございます。年末年始休業中はよく休めましたか？「課題をあんなに出しておいて、それはないだろー」などと言うことなかれ。受験学年にもなる。ことごとく楽しんで、全員で2年生のゴールテープを鮮やかに切り、3年生へスタートしていきましょう！



## 3年生0学期

「1月、往ぬる」「2月、逃げる」「3月、去る」…期間的には短いですが、最重要期間ととらえましょう。就職はあと半年で本番を迎えます。また、大学入試は1月～3月に行われるのです。本番の時期に実力を発揮していく態勢を今から作っていくのです。このいまを充実させるためには、苦手教科を克服する、得意教科を伸ばすなど、具体的なポイントが必要です。

だから、この時期の授業・課題や講習・自主学習は、今までの2倍以上の大事さがあると言ってもいいでしょう。部活動や生徒会活動に手を抜くことはできません。基礎体力作り、基礎態勢作り…この3ヶ月の地道な努力が、花を咲かせ実を結ばせるのに必要不可欠かつ最重要のときなのです。

4月になってゼロの状態では間に合うはずはないのですから。「4月は、喜ぶ」といきましょう。

## 1年後の目標達成には…

年末年始休業で生活習慣もいくぶんか崩れてしまったでしょうか？くだらん正月番組で時間の無駄遣いしなかったかな。もうそれも終わり。起床・家庭学習開始・就寝の3点時を固定し、しっかりと学習時間を確保していきましょう。

そこに「受験生としての信念の抱負」があればいい。ここで気持ちを整理し、1年間持続させていきましょう。将来の自分をも支える貴重な財産（誇り）にもなり、人生においても意義があるものです。そして「いままでやってこなかったこと」を少しでもいいからやってみること。成長はその先に待っています。

### 【今後の予定】

テストが続きます。しっかりリズムをつくり体調を管理しましょう。

1月 7日（月）・ 8日（火） 課題テスト

1月 18日（金）・ 20日（土） 1月進研模試 ←3年生はセンター試験です

1月 25日（金） 公務員模試

1月 26日（土） 英語検定

2月 15日（金）・ 16日（土） 2月進研マーク模試

2月 22日（金） 公務員模試

2月 27日（水）～3月5日 学年末テスト

3月 1日（金） 卒業式

断じて行えば鬼神もこれを避く。

司馬遷(BC145?-BC80?) 中国・前漢の歴史家

「かたちんば」私が子供の頃、不揃いな様子を揶揄して乱暴に表現するときによく使われていた言葉だ。小学4年生の頃、担任の先生が、「これはいい言葉ではありません。使わないようにしましょう。」と注意されたことを覚えている。その言葉を先頃、この鶴岡で、実に何十年ぶりかで聞いた。ずうっと関西の言葉だと思っていたので、驚くと同時に、“ざらり”とした妙な違和感が蘇った。

この言葉の土台になっている「ちんば」というのは、「びっこ」とほぼ同義である。庄内の人は使わないようだが、関西では珍しい言葉ではない。特に、私が子供の頃は、戦争によって手足が不自由になった人が多く、この言葉を日常生活の中でよく耳にした。

ものには名前がある。当然、片足を傷めている状態にも名前が付けられる。その限りにおいては、この言葉にも存在の意味はある、とは思う。問題なのは、不揃いで不満な様子を表すのに、「ちんば」という言葉や事例に対して、ヒトの動物としての存在が持つ、ネガティブなイメージを借りていることだ。この言葉を使うたびに、「びっこ」は良くないもの、という価値観をどこかで肯定することになりはしないか。

くどくどと説明することなく、「使わないようにしましょう」と、ざらりと注意された先生の表情からは到底、その心情を読み取ることはできなかったが、見上げた顔に気品があって、イカシていた。子供心にも、人としての質の高さを感じたような気がしている。

「薫陶を受ける」という言葉がある。しっかりとした半永久的な影響を受けることだと解しているが、重厚な例のみを指すわけではあるまい。「かたちんば」という言葉を聞いた時、何となくざらりとした心情になったのは、あの先生の、あの言葉があったからだということに辿り着く。文化を受け継ぐというのは、案外、こういうことの積み重ねかもしれない。

余談だが、件の先生は未婚の若い女性だった。映画「北のカナリアたち」のハル先生のような美人ではなかったが、イメージは重なる。人当たりが良くて優しい反面、毅然とした態度も取れる人で、子供たちに人気があった。私も含めて、悪戯坊主たちは、先生を困らせる様なことを沢山したが、苛立つような様子を一度も見せなかったことからして、懐の深い人だったのだろうと思う。長く記憶の中にあった。こういう経験は、われわれの世代の男性には多いのかもしれない。まだ初々しい時代の遠い記憶を懐かしく思い返した出来事だった。

(3組副担任 上西祥史)

新年にむけての心構え(「輝」Vol.14より)

- 1) 先を見る、周りを見る、自分を見る
- 2) テストをいかす、調査をいかす
- 3) 1日3時間勉強に向かう

時間になったら…ではなく、8:20からの10分間  
しっかりと朝の学習時間を確保する!

**8:20~8:30は  
朝学習の時間です。**

時間を守れなくては、部活動でも応援されない、  
ルールを守るのが競技の最低条件です。

**携帯電話年末年始も**

**登校時電源OFF  
21時電源OFF**

## 2年次1月の目標

- **3年0学期スタート！ ● 受験生としての年間スケジュールを立てよう。**
  - ・ **1月模試を最重要視**。1年前という意識を強くする。事前準備や受験後の復習など、模擬試験を有効に活用しよう。
  - ・ **センター試験に関するガイダンス**を有効に活用し、第1志望合格への道を歩き出す。
  - ・ 情報収集を的確にし、受験に向かう心構え、具体的計画をたてる。
- **日々の授業を大切に！そして家庭学習を強化しよう！**
  - ・ 戦略×効率×時間が「成績」に結びつく。受験の季節「冬」にヤマ場を持ってくる。
  - ・ ニッポンの冬…家庭学習1日3時間以上。時間確保と切替がすべて。
  - ・ 時間が奪われる原因には対策を立てよ。(言い訳は必ず分析しよう)
- **目標をたてる。体力をつけ、生活のリズムを壊さない。**
  - ・ 受験生としてどのような気持ちで新年を迎えるかが、翌年の良し悪しを大きく左右する。
  - ・ **言葉は考え方を**変え、**考え方は行動を**変え、**行動は習慣を**変える。そして習慣は**結果を変える**。(言葉にできる目標は実現する。志望先を明言し「必ず現役合格する」意欲を、日々の学習の活気にしよう。)

## 保護者の皆様へ



- 携帯電話21:00電源OFFの状況はどうでしょうか？  
学習に支障をきたしているようであれば話し合いの上、契約の解除も検討して下さい。  
本人のためです。今年～来年はまだまだお金もかかります。
- 志望校に関して詳しく知りたい場合は、今年度の『学校案内』『募集要項』を実際に取り寄せてみるのもひとつの方法です。その際はインターネットで取り寄せをするのが簡単です。
- 相談がある場合は、遠慮なく連絡をください。一緒に考えていきたいと思えます。
- 生徒の送りをされる保護者の方々、毎日お疲れ様です。これまで通りも**鶴岡公園駐車場以南、八文字屋以北での乗降**をお願いいたします。路面や天候の急な変化にご注意下さい。

何かありましたら、 **鶴岡北高 0235-22-2262** までご連絡ください。